



# El Miliciano Gallego

Organo del Cuarto Batallón de la Primera Brigada de la División LISTER..

AÑO II NUMERO 13  
MADRID, 26 DE FEBRERO 1937

## Editorial

### HONOR A NUESTRO BATALLON

En los combates de estos últimos días en el sector del Jarama, se ha puesto de relieve la eficacia del Ejército Popular, que toma los perfiles decisivos de un gran Ejército, nacido para triunfar y vencer rotundamente a los Ejércitos venales que la Internacional fascista ha puesto sobre el territorio español.

A medida que el peligro se acentuaba, más se elevaba la moral y la capacidad de combate de nuestros bravos milicianos, y esto ha sido debido a que nuestras tropas sienten el ansia de vencer y saben que del arrojo que pongan en el combate depende la victoria.

Nosotros, 4.º Batallón de la 1.ª Brigada de la 11.ª División, que comanda el valeroso Lister hemos sabido resistir heroicamente y atacar con ímpetu arrollador, habiendo obtenido todos los objetivos que señaló el mando, a pesar de que los fascistas han concentrado en este sector el mejor material de guerra de que disponen y sus mejores tropas, con objeto de dar un golpe decisivo para evitar el ridículo de sus continuos fracasos.

Hoy más que nunca nuestras tropas están convencidas de su triunfo, por su disciplina al mando, por su fuerza incontenible y por su alta moral. Un sólo ensayo de ataque ha dado a nuestras fuerzas ocasión para demostrar su eficacia rotunda.

Esto ha demostrado en la práctica la verdad contenida en aquella consigna que todos nosotros debemos llevar grabada en nuestra mente y es la de que "atacar es vencer".

### EL MILICIANO GALLEGO

favorablemente acogido por la prensa diaria

Nuestro fraternal colega "Heraldo de Madrid" en su número del día 16 de los corrientes, hace una referencia a nuestro periódico, enjuiciando acertadamente el motivo de nuestra publicación, cuya comprensión y espontaneidad agradecemos sinceramente, y cuyos términos reproducimos:

"Hemos recibido el número XII de EL MILICIANO GALLEGO, publicación editada por el cuarto batallón de la primera brigada de la división Lister.

Aparte de resaltar la valerosa actuación de los gallegos enrolados en las milicias populares, EL MILICIANO GALLEGO tiende a hacer una separación de aquella parte de los gallegos que se hayan sumado a la columna que marchó sobre Asturias y los que dentro de Galicia han permanecido fieles a la República y al renacer de la nueva España."

Aprovechamos esta ocasión para enviar un cordial saludo a la Redacción de "Heraldo de Madrid".

### ¡GALEGOS ANTIFEIXISTAS!

Axuntémonos todos no  
gorioso 4.º Batallón  
da 11.ª División do Exér-  
cito Popular, da que é  
Xefe Enrique Lister

Alistamento en Lista, 29  
MADRID

### GLORIA A NUESTROS HEROES

Duros combates ha tenido el Batallón Gallego desde que en los primeros días del movimiento subversivo salía al frente con el gran espíritu que anima siempre a nuestros hombres valientes, fuertes y dignos de empuñar el fusil. Derrotas serias le inflingimos al enemigo en unión estrecha con los compañeros del Victoria, Thaelmann, José Díaz y demás Batallones de nuestra primera Brigada hoy 11.ª División; pero en estos últimos días, durante el tiempo que llevamos en este frente el Batallón de gallegos, de los verdaderos hijos amantes de Galicia ha hecho honor a la causa de la independencia de España, a la causa de la Humanidad progresiva como una de tantas veces, pero con más entusiasmo aún, con más ardor, porque la guerra así lo exige.

Los camaradas Oficiales que cayeron heridos luchando heroicamente: Ramiro Vidal, Alfredo, Fandiño, el Teniente de Ametralladoras y otros Oficiales más, los Delegados Políticos muertos y heridos Delmiro, Pazó, Manuel Pérez, muchos camaradas soldados valientes, decididos como aquel camarada que recibió varios balazos y se negaba a evacuar, demuestran el gran ánimo de nuestros luchadores.

¡Valientes muchachos del 4.º Batallón, luchando con ardor y con valentía ganaremos más pronto la guerra; Nuestros camaradas caídos batiéndose heroicamente con el enemigo, nos señalan que el camino nuestro debe ser cada vez más disciplina, más fe en la victoria, más cumplimiento del deber. Así vengaremos a los caídos, así conseguiremos nuestros anhelos.

SANTIAGO ALVAREZ  
Comisario de la Brigada

### EL ARTE AL SERVICIO DE LA GUERRA

Estimando que en los momentos actuales de lucha contra la invasión extranjera, es útil y aprovechable todo lo que tienda a engrandecer y perpetuar los hechos gloriosos de nuestra contienda y conservar con rasgos indelebles las efigies de los que sacrifican su vida en pro del Ideal, haciéndose con ello acreedores a la eterna gratitud de nuestras generaciones, así como también la necesidad de inmortalizar en bustos a las figuras más destacadas de nuestros jefes, EL MILICIANO GALLEGO hace suya la iniciativa de la sección de Escultura del Sindicato de Profesionales de las Bellas Artes (U. G. T.), expresada en la carta que nos con-



# Adelante, adelante y adelante

Ayuntamiento de Madrid

gratulamos en dar a la publicidad.

Estimado camarada: En estos momentos en que la lucha revolucionaria por la causa antifascista, adquiere mayor intensidad y que en defensa de la misma hay un exceso de heroísmo por parte de nuestros camaradas, vemos con dolor caer a cada paso bajo las balas enemigas los mejores de nuestros compañeros.

Esta Sección de Escultores, perteneciente al Sindicato de Profesionales de las Bellas Artes, con el fin de perpetuar a los que dieron su sangre generosamente en defensa de nuestras libertades, y que quizás, muchos de ellos, estarán quedando en el anónimo por no contar, en el momento de ocurrir la irreparable pérdida, con algún compañero que pudiera sacar los datos necesarios para que quedase perpetuada la figura del héroe, se ofrece a lo siguiente:

A enviar compañeros escultores a vuestras Brigadas, si así lo estimáis, y que en el momento de ocurrirle la desgracia a uno de nuestros mejores combatientes pudiera sacarle la mascarilla.

Además, se podían ir haciendo Bustos y Medallones de héroes y figuras revolucionarios más destacados.

Creemos sea de vuestra aprobación todo cuanto antecede, por entender son de gran interés todos estos valores de la revolución, para figurar en su día en el Museo de la Guerra como Héroes del Pueblo.

En espera de tu decisión, quedamos tuyos y de la causa.

POR LA SECCION DE ESCULTORES.

"COMPOSTELA".



## Reunamos nuestros esfuerzos

Volvamos la vista hacia el pasado de esclavitud, no con la intención de recordar sufrimientos, sino solamente una rápida mirada retrospectiva para que pongamos toda la voluntad y toda la valentía que hemos heredado de nuestros antepasados, que luchaban por el pan, la tierra y la libertad y contra todo lo que significase esclavitud.

A través del tiempo hemos podido comprender, que si nosotros, los campesinos, tenemos nuestras reivindicaciones propias y los obreros de la ciudad las suyas, también tenemos un enemigo común. Por eso cuando luchamos contra el fascismo, realizamos una tarea común y cuando como hoy hemos de defender la libertad con las armas, lo hacemos con todo nuestro entusiasmo, obedeciendo ciegamente las órdenes del Gobierno del Frente Popular, puesto que es el representante genuino de la República democrática, que nos dió las libertades que hoy están gozando

los campesinos de la España republicana y el único que hasta ahora ha hecho suya la consigna de "la tierra para el que la trabaja", y el que nos ha librado de la barbarie fascista a la que están sometidos tantos hermanos nuestros de clase que aún quedan en nuestra querida Galicia y que muy pronto podremos liberar.

Para ello reunamos nuestros esfuerzos para ganar la guerra y derrotar al fascismo que no significa más que opresión, explotación y terror.

¡Viva el Gobierno del Frente Popular!

¡Viva Galicia libre!

F. GAYOSO.

Comisario de la 3.ª Compañía.

## Emancipación y trabajo

Juventud, divino tesoro, que en los tiempos actuales ha de ser la base de nuestro triunfo, debido a la alianza nacional que se proyecta, era en otros tiempos no lejanos, manejada como una mercancía por unos y por otros, que vivían a costa de los que ellos llamaban la plebe, el populacho, la chusma y la baja estofa.

Evoquemos a la ligera los tiempos romanos, en que los hombres esclavos, eran vendidos y comprados en el mercado como cosas. Esto no sólo ocurría en Roma, sino también en todos los pueblos de la Antigüedad, y era considerada como una ley de guerra, lo que en aquel entonces se llamaba el Derecho de Gentes. El pueblo vencedor reducía al vencido a la esclavitud. Los romanos consideraban injusta la institución de los esclavos, pero la adoptaban ante la actitud de los pueblos menos civilizados "por no luchar con armas desiguales".

Algunos de estos esclavos eran enseñados en unos gimnasios especiales destinados a tal objeto, para combatir en el circo como gladiadores, costuyendo esto una fiesta, a la que era muy aficionado el pueblo romano.

Todos los años se celebraba una gran lucha, a la que asistía el Emperador y eran manumitidos, a sea, libertados de la condición de esclavos, aquellos que demostrasen mayor bravura y fortaleza en el combate y resultasen vencedores.

Espartaco, esclavo tracio, que fué soldado de las legiones romanas, y más tarde destinado a gladiador en el circo de Capua, se fugó en unión de setenta y cuatro esclavos más, y libró varias batallas con generales romanos a los que venció, siendo después derrotado y muerto por Craso.

La juventud actual tiene una tarea que cumplir: la de hacer una Humanidad más sana, más fuerte y más equitativa, olvidando los antagonismos inútiles y creando una unión sólida, que nos permita no sólo ganar la guerra, sino también construir una sociedad más justa donde el trabajo sea considerado no ya como un deber sino que también como un derecho del hombre laborioso.

J. TEJADA

F. G.

## Máximas higiénicas de EL MILICIANO GALLEGO

La limpieza en todo es esencialísima de lo cual es necesario nos convenzamos todos en la vida cotidiana, en especial cuando se habita en las trincheras, donde concurren circunstancias que hacen difícil el aseo, más no por ello imposible cuando la voluntad se impone.

El indicador perfecto de la falta de limpieza en la casa, trinchera, etc., es la miseria, como de ordinario llaman a los parásitos externos (ladillas, piojos, chinches, pulgas, etc.), para destruir, sino se ha podido evitar tales huéspedes basta calentar agua y colocar en ella la ropa durante cinco minutos. Cuando el cuerpo sufre la presencia de ladillas, un baño caliente jabonoso y frotación con estropajo del cuerpo permitiendo conseguir lo que se desea. Si los bichitos anidan sólo en los pelos de las bolsas, recúrrase a la pomada mercurial doble; esto es el popular unguento de unciones, procurando no excederse pues una ligera capa y subsiguiente fricción con los dedos llenan el cometido, teniendo en cuenta que las liendres o huevos del parásito se adhieren intensamente al pelo y es muy laboriosa la faena para desprenderlo y lo que a veces obliga al afeitado.

Caso de que los temibles bichos aniden en la cabeza, lo mejor es cortar el cabello al cero o al uno.

Más peligrosos que los anteriores animalitos son los que no vemos y nos acechan por doquier y cuya destrucción es imposible, pero que podemos esquivar. Así.

La tuberculosis ataca en particular a los débiles y que huyen del sol, en la creencia de que no pueden soportarlo, siendo así que dicha huída es indicadora de su tuberculosis, la que vencerá la vida de campo al sol todo lo posible, alimentos, vitamina, tuberculina, etc., de lo cual nos ocuparemos en otro número.

La gonococia, más conocida por el simpático nombre de purgaciones, porque su portador sufre las consecuencias de su desprecio a la salud; esto es, lo purga toda la vida, pues el terrible bichito conoce admirablemente las trincheras del cuerpo, que si alguna vez retrocede ante los tratamientos es para ocupar trincheras con peligro de la vida, pues no hay órgano que respete. Pero no sólo purga el miliciano sino su compañera y sus hijos: aquella con trastornos que a muchos inexpertos cirujanos les induce a mortíferas operaciones, y a los hijos con cegueras, meningitis, etc. Ya ves, valiente miliciano a lo que te lleva una desventurada prostituta que por unas viles pesetas te dedica su preciado tesoro, del cual debes disponer por amor y en holocausto de su legal unión, si ella viviera en una Sociedad que se cuidara de su cultura y bienestar.

Como en el tratamiento por su complejidad te recomiendo huyas de los inyectores médicos que producen más orquitis y otras complicaciones que curaciones.

Para preservarse de la purgación son muchos los procedimientos y yo te aconsejo el mío por sencillo y eficaz: Se pueden usar el sublimado al cuatro por mil o el nitrato de plata al uno por ciento, bien calientes lo mismo uno que otro y con uso externo durante cinco minutos.

## ¿Por qué luchamos?

Con esta interrogante que titulan estas modestas pero bien intencionadas líneas, me dirijo a vosotros, compañeros del 4.ª Batallón, desde las columnas de nuestro periódico EL MILICIANO GALLEGO, fiel exponente en la prensa de nuestro más ferviente deseo, para aclarar la interrogante que yo mismo hago.

¿Por qué lucháis?

Vosotros, camaradas, tened siempre en cuenta que cuando lucháis, cuando estáis en las trincheras, pasando frío, todas las calamidades que la guerra nos impone, pensad, camaradas gallegos, que lucháis por algo muy bello, por algo sumamente bello; por algo que yo soy incapaz de expresar con unas palabras más bellas aun. Es, por lo que muchos perdieron la vida y otros se encuentran en los hospitales, tal vez inútiles, pero contentos y orgullosos de haber dado su sangre generosa porque han comprendido el motivo del por qué luchaban.

Vosotros, camaradas, ¿sabéis lo que significa, lo que representa nuestra lucha? Es la liberación de nuestra querida Galicia, que en estos momentos, perdida su sensibilidad, lo más noble que tenía en su alma, sufre y llora. Sabe que en esta estepa de Castilla, en su glorioso campo, muchos de sus hijos luchan por la liberación de su tierra amada y que su lucha es más afanosa cuanto más se acercan a su tierra para reconquistarla, librándola de la opresión a que la tienen sometida lo más inhumano que en el mundo puede existir: el capitalismo, el general borracho, el burgués opulento, toda la escoria que se encierra en esa tenebrosa y sanguinaria palabra: fascismo...

¡Camaradas gallegos! Pensad que si lucháis lo hacéis contra toda esta miseria, contra toda esa podredumbre a que nos han tenido sometidos hasta ahora, queriéndonos olvidar de que somos hombres y de que como tales tenemos derecho a la vida y, por lo tanto, a disfrutar de lo más preciado que tenemos y que constituye nuestro más querido patrimonio ¡la libertad, camaradas!, y por esto es por lo que hoy sostenemos esta lucha, por ser libres.

Pensad también, camaradas, que hoy todo el mundo, todo ese mundo que hoy sufre y llora bajo el dominio cruel y despótico del fascismo, sigue con ansia infinita nuestra lucha siguiéndola con el alma, con el más ferviente deseo de nuestro trunfo y es porque saben que nuestro triunfo supone el suyo también y su inmediata y completa liberación.

FRANCISCO LOUZAN.

**En toda ocasión, en todo momento, recomendade a lectura do noso semanario**



## La «no intervención»

En estos días comienza a regir el pacto de "no intervención" en su nueva forma. Se ha intervenido ya demasiado para tomar en serio esa decisión de los Gobiernos intervencionistas.

Alemania, Italia y Portugal han dictado sendas leyes prohibiendo en absoluto el reclutamiento de "voluntarios" para España. ¿Será verdad? ¿No será una broma pesada? ¿No se tratará de una estratagema?

No tendría nada de particular que viendo el fracaso de los conocimientos poliarcéticos de Franco y compañía y notando por otro lado que han provocado el rearme de Inglaterra y Francia, los Gobiernos fascistas hubieran acordado un repliegue, porque su táctica, consiste en ir poco a poco, realizando sus hechos consumados; pero de esta vez han ido tan lejos, que Francia empieza a considerar la entrada de Alemania en las regiones septentrionales de España, como la creación del Frente de los Pirineos, para invadirla, más fácilmente, evitando la línea Maginot.

Estas grandes cantidades de dinero destinadas al rearme han causado verdadero disgusto en Alemania, donde creen, por lo visto, que sólo ellos deben de estar armados.

A pesar de lo complicado en el aspecto internacional, opino, sin embargo, de que la situación va paulatinamente mejorándose, y pronto llegará el momento en que los estados fascistas recurran a este dilema: O abandonar su política imperialista o afrontar la guerra, de la que saldrían forzosamente aniquilados. La otra política, la de ir poco a poco y por medio del chantaje imponiéndose, ha sido cortado de raíz en España.

## Ordjonikidze

Ha muerto el camarada Ordjonikidze, Comisario del Pueblo de la Industria Pesada, y miembro de la Sección Política del Comité Central del Partido Comunista de la U. R. S. S. La noticia nos llena de congoja y unimos nuestra pena a la del gran pueblo ruso.

Ordjonikidze que nació en 1886, bien pronto comenzó a luchar por el bienestar de su pueblo, y conoció a Stalin con el que cooperó. Formó parte de la guardia bolchevique habiendo sido dos veces deportado a Siberia Oriental, donde trabajó en la preparación de la Revolución de Octubre. Dirigió el Ejército Rojo en los frentes del Cáucaso e intervino en la implantación del régimen soviético en la Transcaucasia.

Una parálisis del corazón a consecuencia de la arterioesclerosis que sufría lo ha llevado a la tumba.

Toda Rusia llora hoy la muerte del prohombre que ha sabido luchar para conducir a su pueblo a un desarrollo industrial insospechable.